

DE HIGIENE

El problema de la inmunidad

En mi último artículo empecé a esbozar este interesantísimo problema. No es lo dicho, ni todo ni lo último que ha descubierto la ciencia. Y como puede ser que alguno se interese por estas cuestiones quiero volver sobre el mismo asunto.

Desde luego, es imposible la indiferencia entre estos problemas; la vida y la muerte; la salud y la enfermedad son cuestiones vitales para el hombre. Si, muchas veces, el hombre ignora tanto acerca de ellos, no es por falta de interés, es, porque la ciencia no se vulgariza bastante, y sobre todo porque la vida es cara y en ocasiones de muy difícil digestión, por la manera de presentarla.

El Universo es el conjunto armónico de todas las cosas que existen. Cuando esta armonía se rompe sobreviene algún cataclismo, algún grave desorden.

En el hombre sucede lo mismo. La trazación de todos sus elementos entre sí, la completa adecuación y funcionamiento de cada uno de sus órganos, eso es la vida en el hombre, esto es la salud. Cuando es roto el equilibrio entre las partes de nuestro organismo, entonces sobreviene la enfermedad. Esta, pues, no es otra cosa que una falta de armonía. La muerte fisiológica no es otra cosa que una falta de armonía también; fisiológicamente la muerte se debe a una extensa descomposición de la materia orgánica, que pierde su afinidad con la forma hereditaria, y se transforma en sustancias químicas ajenas a ésta.

La enfermedad es un principio de muerte, y la descomposición de parte de nuestra materia orgánica, y por ende, la falta de armonía, se debe a sustancias químicas que se llaman venenos o bacterias. Contra ellos actúan los mecanismos de la inmunidad. En conocer bien estos mecanismos está la ciencia de la salud. Por desgracia, hoy no se conocen bien. Se ha perdido mucho tiempo en divagaciones. Desde luego se han observado fenómenos muy interesantes en este misterioso proceso de la vida en el hombre sano y enfermo. Claro que se ha intentado mucho más. Pero no seamos muy escrupulosos, pues si de los libros de ciencia habíamos de quedarnos no más que con las conclusiones verdadera y propiamente científicas, veríamos disminuir, en notable proporción, su número y su volumen.

Es un hecho científico la influencia del medio ambiente en el hombre y la adaptación de éste al medio. Hay en nosotros una especie de reacción a las asperezas e incomodidades del mismo. Pero es nota-

ble observar que no siempre un reacción determinada de nuestro organismo al medio adverso es una reacción saludable. Hay una lucha del organismo para equilibrarse en todas sus partes en aquel medio nocivo. Según las circunstancias el equilibrio perdura o queda roto; he aquí la salud o la enfermedad.

Mas, en este esfuerzo del organismo para resistir el medio ambiente, y en general a cualquier elemento nocivo que penetre en él, se verifica a veces un fenómeno que viene a dar al traste con nuestra fé en esta halagadora doctrina de la inmunidad. La inmunidad puede ser substituida por el fenómeno contrario, la *anafilaxia*. En estas circunstancias un alimento bueno, nutritivo, puede convertirse y se convierte de hecho en el más violento veneno. ¿Qué juzgar, pues de ésto? Nada, si no que sabemos muy poco, y aún podemos menos, de estos procesos misteriosos de la vida.

Y no quiero terminar este artículo, sin indicar un nuevo descubrimiento, que como dice G. Bohn, Director del Laboratorio de la Sorbona, ha venido a modificar nuestras ideas acerca de las defensas orgánicas y ha suscitado discusiones apasionadas; es lo que los biólogos llaman *bacteriófago*.

Su etimología, (del griego *bakteria*, bastón y *phagomai*, comer), nos dirá que estamos en presencia de un nuevo ser que se alimenta de bacterias, destruyéndolas, como es consiguiente.

Esto no es nuevo, pero no deja de tener interés. Cansados estamos de ver cómo la mitad de los seres, la mitad de la humanidad, vive a costa de la otra mitad.

Desde luego la explicación más racional de este fenómeno es que las bacterias sean atacadas por otros seres inmensamente más pequeños que ellas y no que las bacterias adquieran la propiedad de destruirse a sí mismas, bien que, en definitiva sería una filantrópica y hermosa propiedad.

Júzguese del tamaño de este *parásito*, del *bacteriófago*, de este ultramicrobio, teniendo presente el tamaño de algunas bacterias. Hay *cocos* de dos décimas de milésima de milímetro de diámetro, lo cual hace que en 1 c. c. (un centímetro cúbico) quepan 125 billones de ellos. Si un hombre los examinará a razón de 5.000 por minuto, para ver todos los que caben en tan pequeña medida necesitaría más de 9.000 años.

Algo hay que añadir a lo dicho, pero fuerza es que quede para otra ocasión. Es más prudente no agotar ni la materia, ni la paciencia de los lectores, si los hubiere.

ANTONIO PUEYO LONGÁS

Huesca, Enero de 1927.

Preconización de nuestro nuevo Sr. Obispo

Del Boletín Oficial eclesiástico de la Diócesis, copiamos las siguientes líneas que verán con gusto nuestros lectores por referirse al nuevo Obispo de Jaca D. Juan Villar.

En el Consistorio de 20 de diciembre último, Su Santidad el Papa Pío XI, felizmente reinante, preconizó Obispo de esta Diócesis de Jaca al Ilustrísimo Sr. Dr. D. Juan Villar y Sanz, Dignidad de Maestrescuela del Cabildo Metropolitano de Granada y Vicario General de aquel Arzobispado.

Recibida en Jaca la fausta noticia el día 21, se dirigieron telegramas de cordial felicitación y fervorosa y filial adhesión al nuevo señor Obispo, quien contestó en términos paternales y afectuosísimos. El texto del que se dignó dirigir al Sr. Gobernador eclesiástico de la Diócesis es como sigue:—Verificada preconización, envío Clero y fieles testimonio mis preces Altísimo por felicidad diocesanos, con entrañable amor en Cristo, y agradecimiento felicitación.—Juan Villar.—

Conforme a lo establecido en los Estatutos Capitulares, se cantó en la Santa Iglesia Catedral un solemne Te Deum, con procesión claustral y asistencia del Excmo. Ayuntamiento de la Ciudad, a continuación de la Misa Conventual del día de Navidad; y un volteo general de las campanas de todas las Iglesias anunció a los fieles jaqueses el fausto acontecimiento de la Preconización de nuestro nuevo señor Obispo.

Damos muy rendidas gracias al Dios de las misericordias por habernos deparado en la Suya Infinita un Prelado insigne, digno sucesor de los esclarecidos que han ocupado la antigua silla episcopal jacetana, según puede apreciarse por las siguientes notas biográficas, que tomamos del Boletín Eclesiástico de Granada.

«El ilustrísimo Sr. Dr. D. Juan Villar y Sanz es natural de Sisamón, provincia de Zaragoza y Diócesis de Sigüenza.

Nació el 8 de Marzo de 1872.

Desde 1887 a 1904 cursó y aprobó en el Seminario Conciliar de Madrid tres años de Latín y Humanidad, tres de Filosofía, seis de Sagrada Teología y dos de Derecho Canónico, obteniendo en todas las asignaturas la calificación de Meritisimus, y previa oposición obtuvo el premio en las asignaturas de los tres cursos de Latín, Retórica, Historia Universal, Lógica, Metafísica, Ética; en el año tercero de Teología Dogmática e Historia Eclesiástica; accedió en la Física, Fisiología e Higiene y Matemáticas, y mención honorífica en Perfección de Latín e Historia Natural.

En el Curso primero de Teología obtuvo por oposición una beca en dicho Seminario que conservó hasta el fin de su carrera.

En 4 de junio de 1898 recibió el Sagrado Orden del Presbiterado, en la Diócesis de Madrid-Alcalá.

En julio de 1898 fué nombrado Cura Económico de Velilla de San Antonio, cargo que desempeñó hasta diciembre de 1899.

En enero de 1900 fué nombrado catedrático de Lógica y Ontología del Seminario Conciliar de Madrid, y en Octubre de 1904 de Teología Dogmática e Historia Universal, cuyo cargo desempeñó hasta junio de 1908.

En enero de 1900 fué nombrado Capellán de las religiosas de María Teresa y director de la Asociación de Hijas de María, establecida en el Colegio que dirigen dichas religiosas, cargos que desempeñó hasta junio de 1908.

En Septiembre de 1904 y en Octubre de 1906, respectivamente, previo los ejercicios correspondientes recibió las investiduras de los grados de Bachiller, Licenciado y Doctor en la Facultad de Sagrada Teología en el Seminario Central de Toledo.

Repetidas veces fué nombrado por el señor Obispo de Madrid-Alcalá censor de libros y revistas para su publicación.

Formó parte de la comisión del Sinodo Diocesano en aquel Obispado bajo la presidencia del Deán de la S. I. C.

En Junio de 1908 pasó a la Diócesis de Almería, siendo nombrado Secretario de Cámara y Gobierno y Agente general de Preces de la Diócesis.

En Septiembre de mismo año fué nombrado catedrático de Lengua Hebrea de aquel Seminario Conciliar, y en Noviembre siguiente, Capellán de honor de Su Santidad «extra urbem».

En 6 de Mayo de 1913 recibió la Investidura de Licenciado en Derecho Canónico en el Seminario Central Pontificio de Granada.

En 8 de Octubre de 1909 se le dió posesión de una Canonjía obtenida por oposición.

En 6 de Febrero de 1917 se le dió posesión de la Dignidad de Arcipreste de la S. I. C. de Almería y en 21 de Mayo de 1918 fué nombrado Prefecto de estudios del Seminario Conciliar de la misma Diócesis, desempeñando diferentes cátedras durante ese tiempo.

En 1912 pasó a desempeñar el cargo de Provisor y Vicario General en la Diócesis de Almería.

En 2 de Diciembre de 1921 fué nombrado Vicario General y Provisor del Arzobispado de Granada, Vice cancellor y Prefecto de estudios del Seminario-Universidad de San Cecilio de la misma capital, e incorporado a los Colegios de Doctores de la facultad de Teología y de Derecho Ca-

nónico, cargos en que fué confirmado por la Congregación de Seminarios y Universidades de Estudios con fecha 13 de Febrero de 1922.

En Enero de 1926 fué nombrado Prototario Apostólico. Ultimamente fué nombrado Dignidad de Maestrescuela de la S. I. M. de Granada.»

En nombre del Clero y pueblo fiel del Obispado ofrecemos a nuestro nuevo señor Obispo el homenaje de nuestro amor filial y de nuestra respetuosa y firme adhesión; y elevamos fervorosas preces al Señor implorando la asistencia de Su Divino Espíritu para el más feliz, dilatado y fecundo Pontificado de tan digno Príncipe de la Iglesia.

La Semana

De Jueves a Jueves

Jueves 6. Los magos con su carga dorada de dulces ilusiones infantiles pusieron una nota simpática, gallardo final a las fiestas pascuales, que pasaron alegres y esperanzadoras de días prósperos en el año 1927.

—Los hijos de Marte, que son porción escogida de nuestra Patria, confraternizaron en un vino de honor que les fué brindado por la más alta representación del Ejército en cada una de las guarniciones españolas.

—El tiempo a tono con la alegría ambiente, nos obsequió a ratos con sol espléndido, sol que en días sucesivos ha ido ganando en luminosidad y fuerza, en calorías suficientes para poder exclamar parodiando al escritor insigne: «Primavera en Invierno».

—Se reconstituyó el crimen de Aravaca. Por cierto que se ha escrito y se ha dicho de esta página sangrienta más que para un folletín por entregas. Claro es que el crimen es de los que intrigan y las circunstancias que lo rodean bien justifican el lujo de detalles con que lo ha descrito la prensa diaria.

—El Rey pasó el día de ayer cazando en Riofrío

—En Madrid una camioneta entró en la acera y mató a un niño e hirió a un anciano.

—La «Gaceta» ha publicado los Presupuestos del Estado.

—La Atlántida ha realizado en Fernando Póo algunos vuelos de exploración.

—Ha quedado definitivamente suspendido el vuelo directo a la Guinea.

—En Salamanca, en un hundimiento, resultaron heridos seis ebreros.

—El ministro de Fomento pondrá a la firma del Rey importantes decretos.

—Ha estallado otra insurrección en Albania, con motivo de la ejecución de cuatro rebeldes.

—Los socialistas emigrados de Italia van a reconstituir el partido en el extranjero.

—Sigue el frío en Francia y la gripe haciendo víctimas. También en Inglaterra la epidemia es virulenta.

—En el buque-escuela francés «Richelieu» se produjo una explosión. Hubo 23 heridos y varios desaparecidos.

—La Asamblea general de Acción Femenina, con residencia en Barcelona, ha aprobado una moción en defensa de Montenegro.

—La situación en China es grave. Los ejércitos combatientes se preparan para una dura lucha por la posesión de Shanghai. Hankeu ha caído en poder de los sediciosos.

—Se afirma que los discursos pronunciados en París y Berlín por los respectivos nuncios inician la campaña en favor de la paz que se propone desarrollar la Santa Sede.

—El Presidente Hindenburg comenzará las consultas para la resolución de la crisis el lunes próximo.

Viernes 7. Vemos en sendas informaciones, que los Magos—todavía se habla de su agradable visita a los niños españoles—repartieron oficial y particularmente muchos miles de juguetes. Y estuvo acertada la acción oficial, que nada hay más bello que endulzar unas horas la tristeza de los niños pobres privados de la emoción de un juguete.

—La gente futbolera se proporcionó la sorpresa de ver al Atlético derrotado por el Racing en el campo de este Club, en Madrid.

—Solemnidad militar, presidida por el Rey, fué la inauguración en el ministerio de la Guerra del monumento conmemorativo de la toma de Alhucemas donativo espléndido de los marqueses de Foronda, y la entrega al general Primo de Rivera de las insignias de la gran cruz laureada, costeada por suscripción.

El acto resultó muy concurrido y brillante

—La crónica roja tuvo lo suyo: en el teatro de verano titulado El Paraíso, el conserje hirió de una puñalada al arquitecto director de las obras que en dicho Centro de recreo se realizan.

—En Plasencia un pastor fué muerto por su hermano.

—La «Gaceta» ha publicado una disposición sobre los Institutos provinciales de Higiene.

Sábado 8. Con la aprobación del Gobierno, los cantoneses han dirigido un ultimátum a la Gran Bretaña.

—El Rey Fernando de Rumania se ha agravado, aunque, en general, su vida no corra riesgo inminente.

—Se considera casi segura la designación de de Curtius como canciller.

—Un despacho de Moscov da cuenta de una explosión en un molino. Hubo más de treinta víctimas, y cien casas quedaron destruidas.

—La estancia del Sr. Briand en la Costa Azul coincide con el anuncio de una próxima entrevista Briand-Mussolini.

—Los funerales por el fallecido Emperador del Japón se efectuarán en los días 17 y 18 de febrero próximo.

—El Gobierno alemán dimisionario se ha reunido para examinar algunos aspectos de la cuestión del desarme de su país.

—En Sumatra ha sido fusilado el jefe de la insurrección.

Domingo 9. Por aquello de que no hay regla sin excepción y acogiéndonos al viejo refrán que dice: entre col y col... vamos a salvar el día de hoy por no caer en la monotonía que ofrecen en sus informaciones estos días festivos, recogiendo en esta sección una interesante información sobre un pleito curioso que se está viendo en París:

He aquí sus antecedentes:

Un súbdito turco, de origen griego, apellidado Basiliondis, que había nacido en el Epiro, cuando esta región pertenecía a Turquía, vino a París a los diez y ocho años y comenzó a estudiar Derecho.

Cuando ya era abogado y ganaba bastante dinero en el foro parisiense, pues tenía una numerosa clientela entre los orientales ricos, conoció a una joven apellidada Bot de Talhouet y la hizo su amante.

Vivieron juntos como marido y mujer y tuvieron un hijo.

En la época de la guerra, Basiliondis observó con dolor que su amiga había cambiado de conducta.

Casi todas las noches abandonaba el domicilio de ambos, se iba sola a los «dancings» y bebía champaña sin moderación, en compañía de ingleses y americanos.

Basiliondis, en vista de que sus quejas no servían de nada, decidió vivir solo; pero como tenía un hijo de la Bot de Talhouet, aseguró a ésta una pensión para su educación y crianza.

Ella no se mostró conforme, y un día del año 1923 compró un revólver, fué a buscar a Basiliondis y lo mató de un tiro.

Logró ser absuelta por el Jurado porque afirmó que era una pobre abandonada, y que había obrado en un arrebato de desesperación; pero la familia de Basiliondis averiguó que éste, en 1902, había hecho testamento legando a su amante todos sus bienes, sin que después anulara o modificara este testamento con otro.

El hermano de Basiliondis ha atacado el testamento alegando que es absurdo que herede los bienes de Basiliondis la mujer que lo mató.

Pero ella sostiene que una cosa no tiene nada que ver con la otra, y que, por lo tanto, la herencia de Basiliondis le pertenece en derecho.

Lunes 10. El acta dominical—madrileña por llamarla así—la ha levantado «A. B. C.» con su acostumbrada gallardía con estas notas que son amenas y que además sintetizan en líneas—nuestro ideal—una jornada.

Lo más notable y simpático del domingo fué la fiesta celebrada en el hospital Militar de Carabanchel, en obsequio a los enfermos, fiesta que tuvo, además, el encanto de la presencia de la Reina Victoria.

Otras notas dominicales fueron el mitin femenino abolicionista en Eslava, con oradoras, versos

y todo; esto es, con doble rima, por lo de que, mientras haya una mujer, habrá poesía, y allí había muchas, y por lo de los versos leídos y aplaudidos, y el partido balompédico de campeonato, en el que empataron el campeón y el sub-campeón del Centro, por otros nombres Real Madrid y Atlético.

Del lunes ha sido lo saliente el Consejo de guerra para juzgar al oficial de complemento de Intendencia que mató a otro oficial del mismo Cuerpo, en la calle de la Montera, el día de Navidad.

Sesión de los permanentes de la Diputación, con billete de ida y vuelta alrededor del orden del día.

En la Casa de la Villa, declaraciones del señor corregidor, entre ellas la de que está ya a punto de caramelo un nuevo bando sobre circulación rodada y peatona. En cuanto a la primera, y para limitar, sin duda, la aglomeración de autos, los amigos de lo ajeno redoblan estos días las faenas de apropiarse al descuido de los coches que buenamente y malamente pueden.

En la Comedia reapareció Rubinstein, y ¡aquí te quiero, admiradores y admiradoras del gran pianista polaco *Pianolito!*

En el Liceo Femenino, otra manifestación de culto a Apeles.

Martes 11. El Rey ha marchado a Santa Cruz de Mudela, donde pasará cuatro días cazando.

—En Consejo de guerra ha sido condenado el teniente Mayordomo a reclusión perpetua.

—En Pamplona ha comenzado a verse la causa por los sucesos de Vera del Bidasoa.

—En Guadix un individuo mató a su novia y después se suicidó.

—Anoche un autocamión arrolló y mató a una mujer.

—Las elecciones senatoriales en Francia han resultado favorables para los partidos de izquierda.

—El mariscal Hindenburg ha encargado al señor Curtius la formación de un Gabinete de partidos burgueses.

—Lituania ha expulsado a algunos polacos de su territorio. Polonia ha protestado, enviando una enérgica nota a aquella República.

—En un cinematógrafo de Montreal se produjo un violento incendio causando la muerte a 96 personas.

—En un incendio cerca de Manila han muerto diez personas.

—Las escuadras norteamericanas del Atlántico y Pacífico van a verificar maniobras.

—Sigue en China los saqueos y las emigraciones de extranjeros.

—Ha fallecido en Bayreuth el famoso escritor wagneriano H. S. Chamberlain.

Miércoles 12. La gripe se ha adueñado de Europa en forma alarmante. Ciudades hay que cuenta los atacados en tan gran número que muchos servicios se realizan con irregularidad. Causa la enfermedad, un veinte por ciento de defunciones. También en España se notan los efectos de esta epidemia si bien hasta ahora afortunadamente se presenta con caracteres benignos. De todos modos, prudente es tomar precauciones y curarse en salud, por si acaso.

—Tal ha sido el frío en Norteamérica en los pasados días que se helaron las aguas del río Hudson y se formaron formidables «icebergs».

Contra uno de ellos chocó un barco, que se hundió, y cuyos pasajeros—que sumaban un centenar—perecieron ahogados.

del imperio, de la que nuestros abuelos llamaban pérvida Albión; pero los ingleses son prácticos y han encontrado la fórmula de que la unión imperial subsista, aunque padeciendo una *cápitís diminutio* de consideración la metrópoli, puesto que los Dominios ya no son, realmente, dependencias inglesas sino Estados Unidos a la Gran Bretaña por la autoridad real, una cosa parecida a lo que fueron nuestros virreynatos de América y de Italia respecto a España.

Y para que la semejanza sea mayor y la separación con la metrópoli propiamente dicha más grande se ha hablado de la creación de virreyes en los tales Dominios, dependientes directamente de la Corona.

El hueso de China se presenta muy malo para ser roído por los ingleses.

Los celestes han aprendido mucho en los últimos años. Su juventud escolar, en sus excursiones por Europa y América se han asimilado la civilización occidental y saben a qué atenerse respecto a los blancos.

Desde el alzamiento de los boers al nacionalismo de hoy media un abismo enorme.

La China actual va incorporándose rápidamente a la civilización moderna y quieren ser dueños en su casa molestandoles la presencia de concesiones extrañas.

Ya no la dominan los occidentales ni con el opio ni tampoco se dejan imponer por los armamentos modernos, de los que disponen en gran cantidad.

Habrán podido los bolcheviques rusos haber contribuido a este despertar amarillo, ya potente cuando ha sido derrocada la dinastía manchú; pero lo cierto es que el movimiento actual revolucionario chino tiene una característica, la del nacionalismo, exacerbado por torpezas anteriores.

En la época del mandarinado, China solo ha sido un país de los llamados de influencia, al cual creían tener derecho las grandes potencias.

El ex-Kaiser fué sin duda, el primero a ver claro cuando quiso llamar la atención de Europa acerca del peligro amarillo.

No se le hizo gran caso y ahora pueden tocarse las consecuencias de modo grave y acaso fulminante.

Esos hombres al parecer de mirada apagada e indiferente van teniendo conciencia de lo que su pueblo representa y significa en el concierto mundial y quién sabe si esos fumaderos de opios extendidos por las principales ciudades de todos los continentes no son otra cosa que lugares de espionaje y de acción para el día que consideren conveniente a sus fines.

Pensemos en lo que representaría para Europa y para América una invasión de varios millones de amarillos al mando de un Genagis Kan moderno, llevando en sus almas los odios producidos por los agravios constantes de muchos años.

El mundo está llamado a transformarse y, pensando en el porvenir, sin duda a eso se debe la prohibición de la inmigración amarilla en los Estados Unidos que tanto molesta a los japoneses.

Un chino vendedor de baratijas en cualquiera capital puede ser un agente político de su pueblo. No lo olvidemos por lo que pueda suceder.

Europa y Norteamérica han abusado en China, tomándola como país conquistado.

Se concentra ahora el odio, principalmente contra Inglaterra, que, acomodati-

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

Vamos tirando por la cuesta de Enero con permiso de la censura y para evitarla hablaremos del peligro amarillo y eso que tenemos por Europa en estos momentos—y alcanza a España—otro peligro, el de la gripe que se presenta con caracteres alarmantes.

Aun así parece que estamos mejor que en el celeste ex imperio, donde a los ingleses de verdad, no a los que padecemos de ordinario, les ha salido la criada internacional demasiado respondona.

El poderío británico está sufriendo una crisis ¿pasajera? ¿caso definitiva? Al reunirse la Conferencia imperial en Londres se ha temido por el derrumbamiento

cia co
partid
dum d
récent
cesos
cuales

El v
sorpre
lo rem
monía
aquí p

El
ses se
la ley,
rán—
los pa
petenc
das pa

La
falso e
puede
quizá
tremo
prestig

Esta
solo p
intelig
chino
rá en
los de

Y n
mado
tiene
media
triunfo

Ma
M
.....

Se
misibi
la vid
la pol
La
to se
desesp
leve c
los p
turado

La
diendi
llama
casa
y la ti
da, su
ban e
deudo
muy c
do pa
Señor
munif
nes b

Se
la bla
rostro
aque
Y p
un ni
da, a
limpia
madre
dulcis

Yo
mome
deudo
sesper
y que

cia como siempre, ha tratado de sacar partido de la situación de su *Memorandum* de última hora; pero la habilidad parecemos ya tardía y lo demuestran los sucesos que están desarrollándose y de los cuales nos habla a diario el telégrafo.

El vasto territorio asiático está lleno de sorpresas y una pudiera ser — si Dios no lo remedia — el acabamiento de la hegemonía política de muchos pueblos hasta aquí poderosos.

El día en que los chinos y los japoneses se hallen en condiciones de imponer la ley, transformarán el mundo y sustituirán — no se olvide — la mano de obra de los países de tipo occidental en una competencia ruinosa para los obreros de todas partes.

La Gran Bretaña ha dado un paso en falso en su política exterior y este paso puede llevarla por la pendiente. Tras ella quizá fueran los demás países si en el extremo Oriente no se logra restablecer el prestigio de los blancos.

Estamos en un momento peligroso, que solo puede contrarrestarse buscando una inteligencia con el nacionalismo pujante chino y haciéndole ver que se le respetará en su casa a cambio de que respete a los demás en la propia.

Y no echemos en saco roto lo del llamado peligro amarillo, que si todavía no tiene realidad inmediata puede tenerla mediata y de los avisados suele ser el triunfo.

B. Lois

Madrid 10 de Enero de 1927

MOMENTÁNEA

Un voto de pía gratitud

Se presentía la tragedia, cruel, irremisiblemente. El doctor no respondía de la vida en peligro; se escapaba, huía de la pobre madre doliente.

La cara tenía aspecto de luto; el llanto se enseñoreó del hogar, imperaba el desespero. No había remedio; la más leve confianza no existía, animando los pechos de la familia aquella tor-turada...

La pobre enferma y reciente madre cediendo a sus creencias y a su fe, quiso llamar y llamó al Sacerdote. Y en la casa del dolor, entró el Señor de cielos y la tierra a derramar sus gracias de vida, sus divinos dones de amor. Rodeaban el lecho, el esposo amantísimo y los deudos maternos y fraternales. Cerca muy cerca, la ciencia de la tierra, dando paso a la majestad de Dios Nuestro Señor, más poderoso que la ciencia, tan munificente y más que todos los corazones buenos de la tierra...

Se confundía la albura del lienzo con la blancura del rostro enfermo, de los rostros todos circundantes del lecho aquel que parecía mortuario.

Y presidiendo el triste cuadro aquel, un niño bellísimo recién venido a la vida, ajeno a la tristeza ambiente, en la limpia cunita que manos de mujer y de madre compusieron para momentos de dulcísima alegría...

Yo no se lo que aconteció, en aquel momento en la casita triste, entre los deudos doloridos por el latigazo del desespero... Yo tampoco se que intensidad y que afecto tenían las plegarias que

acalladas y solamente exteriorizadas por lágrimas, formulaban aquellas almas buenas, pero sí, se, que no había traspuesto el Señor los umbrales de la casita de mis amigos buenos, cuando la esperanza fulgió y la ciencia se sintió animosa y se mostró oferente de triunfo...

Ya no hay lágrimas en el hogar cristiano; ya he visto sonreír con música de santa alegría a mis amigos buenos, luciente ya la esperanza y la dicha.

Albísimo está aún por el sufrimiento el rostro de la reciente y piadosísima madre, pero ya late su corazón más fuerte, con latidos de amor, viendo de cerca y mimando de besos y de risas el rostro pequeñito y dulce del hijito que vino a la vida... Ya está alegre el hogar, ya al luto lo sustituyó la dicha. Porque lo quiso Dios.

No se ha borrado el agradecimiento. La Santísima Virgen del Pilar invocada cuando el Dios bueno pisó la casa dolorida ganó una deuda en el corazón marital y paterno.

Y ese hombre curtido por la guerra, embebido por la fe quiere y lo hará: sabrá hacer llegar hasta las gradas del áureo altar de nuestra Virgen el voto solemne que hicieron calladamente sus labios de llevar su ofrenda y a pie hasta el regacito maternal de nuestra excelsa Madre aragonesa.

Y el angelito que ya sonríe en la blanca cunita parece que con su sonrisa aplaude y bendice el gesto paternal; Bendita sea por siempre la fé y los corazones cristianos y buenos.

ANTONINO ARNAL

Jaca. Enero de 1927

LA CARRETERA DE AISA

El Gobernador de la provincia D. Emilio Amor, ha contestado a nuestro Alcalde en tonos muy afectuosos, manifestándole el interés vivísimo que tiene por la construcción de la carretera de Aisa.

Dice con la sinceridad que le es característica, y haciendo gala una vez más de cuánto se interesa por el resurgir provincial, que seguirá interesándose por dicha carretera hasta lograr que su construcción sea una realidad, confiando en que no ha de faltarle la asistencia de los Sres. Ministro y Director general de Obras Públicas, a quienes tanto debe esta provincia por el celo y solicitud con que vienen atendiendo sus legítimas aspiraciones.

El señor Gobernador ha salido para Madrid y gestionará personalmente una solución en armonía con los deseos de esta comarca para la que anhela días de prosperidad.

Apertura de las clases

de la Escuela Dominical

El Excmo. Sr. Obispo Administrador Apostólico ha dispuesto que el próximo domingo 16 de los corrientes, se reanuden las clases de las Escuelas Dominicales en la planta baja del Palacio Episcopal.

El Gobernador eclesiástico, en nombre del Sr. Obispo, y las señoras y señoritas instructoras invitan con el mayor interés

y cariño a todas las jovencitas matriculadas en el Curso anterior, y a cuantas deseen recibir instrucción y educación sólidamente cristianas, a que asistan el citado día a las 4 de la tarde, para formalizar la matrícula del Curso que se inaugura, y ruegan encarecidamente a los padres y señores de las educandas den a éstas las facilidades y estímulos que necesitarán para su asistencia asidua y perseverante a las clases; con lo cual harán todos una obra muy meritoria y agradable a Dios nuestro Señor y de gran provecho para las jóvenes y para la Sociedad.

Gacetillas

Ha sido promovido al empleo de Teniente Coronel el Comandante D. Miguel Peire Cabaleiro hermano del Comandante Mayor del Regimiento de Galicia D. Primitivo. Nuestra enhorabuena.

Le ha sido concedido el pase a la Guardia Civil al teniente de Infantería afecto a este Regimiento de Galicia, don Julio Ayuso Sánchez-Molero, con efectividad de 8 de Enero actual.

Para el joven e ilustrado capitán de Artillería don Ignacio Anitúa Ochoa de Eguileor y por sus hermanos, D. Ricardo y su bella esposa, será esta tarde pedida la mano de la gentil y bellísima señorita Dolores Solano.

Los novios se han cambiado con este motivo regalos de gran valor y están recibiendo felicitaciones muy sinceras de sus numerosas amistades. Este grato acontecimiento de familia, lo celebran los señores de Solano con un te al que asistirán los deudos e íntimos del futuro matrimonio.

La boda se celebrará en breve.

Hacémosles presente nuestra cordial felicitación.

En la iglesia de Santo Domingo contrajeron el sábado último matrimonial enlace los apreciables jóvenes Elvira Barrio y Fernando Arto, empleado municipal. Desémosles eternas venturas.

El Casino de Jaca celebró el domingo último su junta anual. Visto el estado económico de la sociedad se procedió a la renovación de los cargos vacantes en la Directiva que recayeron en los siguientes señores:

Vicepresidente, don Enrique Bayo.

Contador, don Adolfo Martín.

Secretario, don Manuel Gavín.

También el Casino Unión Jaquesa celebró el mismo día la Junta de fin de año que previene sus estatutos. Hubo gran animación y ello indica cuánto interesa a toda la entidad el desarrollo de las obras de su edificio social y teatro.

Abierta la sesión y aprobada el acta de la anterior el secretario Sr. Lacasta leyó una extensa y documentada Memoria que demostró el trabajo impropio y entusiasta realizado por la Directiva. Se aprobó por aclamación y se acordó adicionar a ella un voto de gracias a la Junta iniciadora de las obras del Casino.

La labor de la Junta actual, reflejada fielmente en la Memoria y en el balance, concreto y claro, de la situación económi-

ca del Centro, fué muy aplaudida, pidiéndose unánimemente continuaran en sus puestos los señores a quienes correspondía cesar en los cargos a renovar en la Junta. El Teatro por acuerdo de esta asamblea llevará por título «Teatro Unión Jaquesa».

Leemos en *La Tierra*:

Ayer celebró sesión ordinaria reglamentaria la Junta general de la Asociación provincial de Periodistas, despachándose varios asuntos de trámite.

Se procedió a la renovación de Junta directiva, que quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Ricardo del Arco.

Vicepresidente, don Valentin Dieste.

Tesorero, don Mariano Lacasa.

Vocales, don Ernesto Banzo, don Mateo Estaún y don Manuel Sanz.

Secretario, don José María Lacasa.

Temperaturas de la semana:

Día 6, Máxima, 8; Mínima, 0

—Día 7, Máxima, 3; Mínima, 2 sobre 0

—Día 8, Máxima, 5; Mínima, 1 sobre 0

—Día 9, Máxima, 10; Mínima, 0

—Día 10, Máxima, 10; Mínima, 1 sobre 0

—Día 11, Máxima, 9; Mínima, 0

—Día 12, Máxima, 9; Mínima, 1 sobre 0

La Permanente de nuestro Ayuntamiento ha nombrado con carácter de interino Interventor de los fondos municipales a Don Benito Gracia, buen amigo nuestro.

De Zaragoza, donde ha pasado unos días ha regresado doña Simeona Bergua, esposa de nuestro buen amigo don Pedro Sánchez-Cruza, acreditado médico de esta Ciudad.

Parece ser que los heroicos aviadores del «Plus Ultra», comandante Franco, el capitán Ruiz de Alda y el mecánico Rada tienen el propósito de repetir su hazaña de cruzar el Atlántico en hidro en el presente año.

La iniciativa del vuelo es de índole particular, y para él han calculado los aviadores un presupuesto de gastos de quinientas mil pesetas.

Aunque el itinerario del nuevo vuelo se tiene aún en estudio, se cree que es propósito de los aviadores el visitar Cuba y Méjico.

Con motivo de la urbanización de los Arañones para el trazado del ferrocarril de Zuera a Olorón, se han dispuesto las siguientes expropiaciones forzosas.

Juan Olibert, residente en Port Bou, 1.551'18 pesetas; Esteban Fonz, residente en Port Bou, 1.433'76 pesetas; Antonio Palacio, residente en Zaragoza, 798'25 pesetas.



Ama Se desea una para criar en donde convenga. Dirigirse urgentemente a José Pérez, El Pueyo de Jaca. (1 C)

Modista se ofrece a domicilio. Informarán Plaza del Angel, 2.

Mesa de comedor se vende una grande, toda de nogal y en muy buen uso. Dirigirse a esta imprenta. (2 P.)

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Ford

anuncia la más
IMPORTANTE REBAJA DE PRECIOS
 en sus diferentes modelos de
COCHES Y CAMIONES
 con arranque eléctrico y completamente equipados

TURISMO	Ptas.	3.995
TORPEDO	"	3.925
COUPE	"	5.500
CONDUCCION INTERIOR 2 PUERTAS.....	"	5.650
SEDAN 4 PUERTAS	"	5.800
CHASIS.....	"	3.120
CHASIS, Camión.....	"	3.800

F. A. B. BARCELONA

Más bajos precios con más alta calidad

Solicite detalles al

Agente: Jaime Pié Lacruz

Teléfono 64

J A C A

El mundo entero se maravilla de que el Sr. Henry Ford haya podido llegar a construir automóviles, camiones y tractores de tan alta calidad a precios tan bajos. Esto ha sido posible porque la Ford Motor

Company posee fuentes propias de materias primas y manufacturas tales como

- | | |
|------------------------|-----------------------------------|
| Minas de Hierro | Fábricas de Aeroplanos |
| Minas de Carbón | Fabricación de calibres Johansson |
| Fábricas de Coke | Fábrica de Vidrio |
| Altos Hornos | Fábrica de Cemento |
| Fábrica de Tejidos | Fábrica de Cuero Artificial |
| Aserraderos | Explotación de Bosques |
| Destilación de Madera | Usinas Hidroeléctricas |
| Talleres de Laminación | Laboratorios Experimentales |
| Fábricas de Papel | Fábrica de Productos Químicos |
| Fábricas de Neumáticos | |

Aparte de esto, el Sr. Henry Ford supo prever la necesidad de poseer también sus propios Ferrocarriles, Transportes Marítimos y Aéreos a fin de poder enviar sin trabas sus productos a todos los mercados del mundo.